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上海离世界艺术之都还有多远
傅军

春暖花开，沪上各类美术馆又开始密集

推出一批规模不等的新展，其中不乏世界级

艺术家在中国的首展，未来一段时间申城艺

术氛围的浓烈可以预见。 种种迹象表明，上

海正在成为一片新的艺术热土，凸显其在文

化艺术领域的码头效应和集聚效应。

在我看来， 中国市场日益增长的艺术消

费实力，上海开放包容的城市特性，以及越来

越规范化、 职业化的操作模式和强大的执行

力，是吸引全球顶级画廊和大牌艺术家来到上

海并与之合作的重要原因。但我们也应该清醒

地意识到，一座城市的艺术氛围，不仅靠密集

的展览， 更需要一个完整良好的艺术生态建

设，包括美术馆系统、一级市场、本土艺术家以

及相关专业人才的储备。 如果从这些方面来

讲，上海距离世界艺术之都还有一些距离。

首先是美术馆系统。最近十年，上海的

美术馆行业得到飞速发展，数量不仅在中国

所有城市中名列榜首，全球排名也仅次于伦

敦，位居第二。但与此同时，美术馆的同质化

现象也凸显出来。 尤其是一些民营美术馆，

一味依靠引进的方式，热衷于做吸引眼球的

当代艺术展览和大牌艺术家展览，只是扮演

了美术展览馆的角色，没有结合自身条件与

区位优势作出清醒的学术判断和自我定位，

没有对城市的文化艺术建设、对本土艺术家

的培育与发展、对公众的自我成长等起到实

质性的推动作用。

另一个突出的现象是，一些美术馆没有

在艺术品收藏以及展览的研发和策划上下

功夫， 而是片面追求体量上的规模效应。事

实上，一个健康的城市艺术生态，不光要有

综合性的大型或者超大型美术馆，也要有大

量富有自我特色的中小型美术馆，靠这些散

布在城市各个角落的中小型美术馆的辐射

力，才能真正保障并带动一个城市整体艺术

水准的提升。 就像巴黎， 不光有卢浮宫、奥

赛、蓬皮杜等超大型美术馆，也有橘园美术

馆、毕加索美术馆、罗丹美术馆等中小型美

术馆。在笔者看来，上海现在更缺的是小而

精、富有特色、具有亲和力、与周边社区居民

关系紧密的美术馆。据笔者所知，位于复兴

中路与淮海中路交汇的徐汇艺术馆，虽然只

有区区400平方米的展览面积， 但因常常推

出上海中青年艺术家的展览，与本地艺术家

建立起颇为深厚与稳固的关系，获得良好的

业内口碑。此前该馆联合敦煌研究院，通过

深入研究和精心策划，推出“敦煌壁画乐舞

专题展”，先后三次延展，五个月间，共计接

待观众8万余人，观众留言多达27本，充分说

明民间对此类展览和美术馆的需求。

其次， 一级市场的培育与扶持对于城

市生态的建设也起着十分重要的作用。所谓

一级市场，简单说就是画廊，承担着发现、培

育和推介艺术家的责任。 一个成功的艺术

家， 离不开一家画廊或者经纪人的扶持。从

某种程度上来讲， 对本土画廊的培育与扶

持，才能让更多艺术家冒出来，让他们的作

品被发现与展示，也就等于扶持了本土艺术

家的发展与生长。 国内画廊历史不到30年，

据调查显示，截至2017年，全国画廊共4399

家，其中上海占比17.56%。然而，高速发展的

上海画廊行业，却没有像美术馆行业那样注

重自身的规范化和法制化建设、注重对美术

馆行业在职人员的职业培训，而是处在各自

为政、各自经营的状态，亟需同业之间的自

律、合作与共享。

此外， 随着美术馆像雨后春笋般涌现，

以及艺术市场日益强劲的发展势头，上海相

关专业人才的紧缺问题也越来越凸显。包括

龙美术馆、上海当代艺术馆、上海外滩美术

馆等在内的很多家美术馆表示，他们常年在

招聘网上挂有职位，但就是招不到合格的人

才。因此，一方面，需要推动在沪高校加大对

艺术管理类人才培养的力度， 另一方面，对

在职人员的职业培训也日益被提到议事日

程。目前上海美术馆行业在职人员中，绝大

部分非本专业出身，先从业再培训的实际需

要数量庞大。这些都让人们看到，艺术管理

类人才在上海是绝对的“刚需”。

上海若能在这些方面得以改善与提高，

我相信，在不久的将来，上海不仅是全球文

化贸易和交流的重要港口，更是一个具有强

大原创能力和文化自信的世界艺术之都。

（作者为上海油画雕塑院美术馆副馆长）

医改新政在沪落地，病患用上价廉质优药
上海正式执行“4+7”带量采购政策，首批涉及25个品种，药价平均降幅52%

本报讯 （首席记者唐闻佳） 全国两会

刚结束， 医改政策已强劲发力！ 自厦门市率

先开始实施 “4+7” 带量采购政策后， 记者

昨天从沪上各大医院获悉 ， 上海已于前天

正式执行 “4+7” 带量采购新政， 这意味着

上海的患者也享受到了新政福利 ， 特别是

肺癌患者 ， 实现了以百元价格用上原研靶

向药———易瑞沙 （吉非替尼 ） 由原来的

2280元/盒 ， 降为547元/盒 ， 用药负担大幅

度降低。

近年来， 国家在医疗改革方面， 特别是

提升抗癌药准入方面做了大量工作， “4+7”

带量采购试点工作尤其受到关注。 它于去年

实施招采， 今年年初， 国家组织药品集中采

购和使用试点方案发布， 明确了试点范围为

“4+7” 城市 ， 包括北京 、 天津 、 上海 、 重

庆和沈阳 、 大连 、 厦门 、 广州 、 深圳 、 成

都、 西安。 首批 “4+7” 带量采购中标共涉

及25个药品品种， 价格平均降幅为52%， 最

高达到96%， 降价效果明显。

为尽快落实 “4+7” 城市药品集中采购

文件精神， 降低药价， 减轻患者药费负担，

2月26日， 上海市医药集中招标采购事务管

理所发布 《关于本市执行4+7城市药品集中

采购中选结果的通知》， 宣布将按照 《关于

本市做好国家组织药品集中采购和使用试点

有关工作的通知》 的相关要求， 于3月1日将

本次带量采购的中选药品信息推送至上海市

所有医保定点医疗机构， 并于3月20日起正

式执行。

■所谓“带量采购”简言之就是“以量换价”，这是国家医
政管理的重要“利好”，对患者而言，最直接的感受就是药品
降价

■此次“4+7”带量采购政策惠及疾病领域包括肿瘤、精
神类疾病、心血管病、癫痫、哮喘等。这些药物中，大部分是通
过一致性评价的仿制药，也有进口原研产品

2000余元靶向药价格降至三位数
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习近平向三国总统致慰问电
就印尼巴布亚洪水灾害向佐科总统致慰问电

就莫桑比克、津巴布韦、马拉维遭受强热带气旋灾害

新华社北京3月21日电 3月20日 ，

国家主席习近平分别致电莫桑比克总

统纽西、 津巴布韦总统姆南加古瓦和

马拉维总统穆塔里卡 ， 就莫桑比克 、

津巴布韦、 马拉维三国遭受强热带气

旋灾害表示慰问。

习近平在慰问电中表示 ， 热带气

旋 “伊代 ” 在莫桑比克 、 津巴布韦 、

马拉维造成重大人员伤亡和财产损失，

我谨代表中国政府和中国人民， 并以

我个人的名义， 对遇难者表示深切的

哀悼， 向遇难者和失踪者家属以及受

伤者和灾区人民表示诚挚的慰问。 三

国人民遭受灾害， 中方感同身受。 相

信在三国政府的坚强领导下 ， 三国人

民一定能够战胜灾害， 早日重建家园。

新华社北京3月21日电 3月20日 ，

国家主席习近平就印度尼西亚巴布亚

省发生洪水灾害向印尼总统佐科致慰

问电。

茛 下转第三版

■江南专版
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七千年文明交融着宁波的文脉与商脉
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本报讯 教育部、 上海市人民政

府昨天召开深化上海市教育综合改革

2019 年度工作会商会议 ， 回顾总结

2018 年进展情况， 研究部署 2019 年

各项工作。 教育部党组书记、 部长陈

宝生， 上海市委副书记、 市长应勇出

席会议并讲话。

上海市委副书记尹弘主持会议。

副市长陈群汇报了部市深化上海市教

育综合改革 2018 年度工作进展和

2019 年度工作重点。

陈宝生指出， 过去一年， 上海市

教育在发展中体现时代性、 在改革中

把握规律性、 在工作中富于创造性、

在落实中增强实效性， 又有很多新进

展， 取得不少新突破， 人民群众教育

获得感进一步提升。 希望上海市坚持

以习近平新时代中国特色社会主义思

想和党的十九大精神为指导， 在落实

中央关于教育改革的重大决策部署上

当好 “排头兵”、 下好 “先手棋”， 为

全国教育改革的推进贡献上海经验和

上海方案。 重点要做好八方面工作：

一是深入学习贯彻全国教育大会精

神， 加快推进教育现代化， 办好人民

满意的教育。 二是认真落实习近平总

书记在学校思想政治理论课教师座

谈会上的重要讲话精神 ， 落实好立

德树人根本任务 。 三是服务好长三

角一体化发展国家战略 ， 促进长三

角教育一体化。 四是落实好 《国家职

业教育实施方案》， 培养产业急需的

高技能人才 。 五是加强家庭教育 ，

引导树立优良家风 ， 担负起青少年

成长成才的责任 。 六是减轻教师不

合理负担 ， 引导静心从教 ， 重振师

道尊严。
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本报讯 3 月 20 日至 21

日， 由北京市委书记蔡奇 ，

市委副书记、 市长陈吉宁率

领的北京市代表团， 在上海

市委书记李强 ， 市委副书

记、 市长应勇的陪同下在沪

考察访问。 昨天下午， 两地

举行北京·上海经济社会发

展情况交流座谈会。

上海市人大常委会主任

殷一璀 、 市政协主席董云

虎、 市委副书记尹弘， 北京

市人大常委会主任李伟、 市

政协主席吉林出席座谈会。

李强代表上海市委、 市

人大常委会、 市政府、 市政

协， 对北京市长期以来给予

上海经济社会发展的支持帮

助表示感谢。 他说， 北京是

我们国家的首都， 是全国的

政治中心、 文化中心、 国际

交往中心、 科技创新中心 ，

一直是上海对标 、 学习的

榜样 。 近年来 ， 北京坚持

以习近平新时代中国特色社

会主义思想为指导， 用实际

行动回答习近平总书记提出

的 “建设一个什么样的首

都， 怎样建设首都” 这个重

大课题， 经济总量和发展质

量同步提高， 历史风貌保护

与城市品质提升相得益彰 ，

政府职能转变的 “减” 与社

会治理能力的 “增” 成效明

显， 经济社会各方面发展取

得令人钦佩的好成绩。 北京

同志主动作为、 真抓实干 ，

在推动城市更新、 高质量发

展、 京津冀协同发展和基层

社会治理创新的过程中， 创

造了很多好经验好做法， 值

得上海认真学习。

李强说 ，上海与北京交

往源远流长， 情谊深厚 。两

地未来发展有着很多共同

的话题 ， 承担着共同的任

务， 合作空间非常广阔 。北

京和上海都是国家明确的

科技创新中心，都承担着推

动区域协调发展的国家战

略任务，是世界银行全球营

商环境报告中选取的两个

中国样本城市，在推动重点

产业发展、城市精细化管理

等很多方面都需要相互对

接、相互支持。

李强说， 上海要主动与

北京进一步深化交流、 加强

合作， 努力形成同频共振 、

相互促进的生动局面。 在落

实新发展理念、 构建现代化

经济体系、 推动高质量发展

等方面， 加强经验交流和学

习互鉴。 在推动区域协调发展方面， 加强相互配合。 在推动

科技创新上， 探索形成更多的强强联手、 优势互补， 共同增

强创新策源能力。 在加强城市精细化管理上， 围绕城市设

计、 旧区改造、 垃圾分类、 背街小巷等方面深入交流、 分享

经验。 希望两地进一步发挥各自优势， 不断拓宽合作领域，

提升合作水平， 携手在服务好、 落实好国家战略中促进两地

共同发展。
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■记者调查

习近平主席离京出访欧洲三国
对意大利共和国、摩纳哥公国、法兰西共和国进行国事访问

新华社北京 3 月 21 日电 3 月 21 日， 国

家主席习近平乘专机离开北京， 应意大利共

和国总统马塔雷拉、 摩纳哥公国元首阿尔贝

二世亲王、 法兰西共和国总统马克龙邀请，

对上述三国进行国事访问。

陪同习近平出访的有： 习近平主席夫人

彭丽媛， 中共中央政治局委员、 中央书记处

书记、 中央办公厅主任丁薛祥， 中共中央政

治局委员、 中央外事工作委员会办公室主任

杨洁篪， 国务委员兼外交部长王毅， 全国政

协副主席、 国家发展和改革委员会主任何立

峰等。

油罐变身
艺术空间
创造世界罕见改建案例
明起将正式向公众开放

■ 申城又添世界瞩目的文化
艺术地标。徐汇滨江，五个巨大的
工业油罐历经六年设计与改造
后，“蝶变”为上海油罐艺术中心，

明天起将正式向公众开放
■ 这是全球为数不多的油罐

空间改造案例，其中，以中空油罐
作为艺术项目的展示空间更是罕
见。届时，包括teamLab大展“油
罐中的水粒子世界” 在内的三个
展览，同时为这个艺术空间揭幕

荨
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荩 登陆上海油罐艺术中心的teamLab大展“油罐中的水粒子世界”。
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